

Importantes declaraciones del señor Ministro de Gobernación

San José, 9 de septiembre de 1921.

Señores miembros del Bolsín de esta capital, don M. Zayas Bazán, don Manuel E. Castrillo, don Juan Sanginno, don J. R. Pacheco, don Nicolás Gutiérrez B., don Max. Víquez, don D. Rojas N., don Abdón Quesada, don Pedro Hernández, don Mariano Durán, don E. W. Hütt, don Marco A. Carrillo, don F. Borges, don Raúl Sáenz y don G. Monzas. P.

Señores de mi aprecio:

Si recibir agresiones injustificadas, produce siempre cierto natural disgusto, ese disgusto suele tornarse en grata satisfacción

cuando el confortante reactivo llega inmediatamente a templar el espíritu en la forma tan caballerosa y gentil como ustedes acababan de hacerlo conmigo con la espontánea manifestación que se han servido publicar en "La Tarde" de ayer.

No es que me duela la censura que en mi carácter de Secretario de Estado, pueda dirigirme; no es que me exalten las críticas que, como tal, se hagan a mis actos, no: lo que me llena de tristeza, con mezcla de indignación, es que para dar salida a odios hijos

de la ofuscación del momento, se tome de pretexto a un público que no ha pensado siquiera cometer acción tan reprochable.

¿Por qué iba a silbar un grupo de ciudadanos a un funcionario de la actual Administración, a su paso por un lugar céntrico de la ciudad, y qué motivos tendría para ello?

¿Han acaso, esos funcionarios, traficado con la cosa pública? ¿Han afrontado al país en alguna forma? ¿Han violado, por casualidad, la ley? ¿Han mancillado, por ventura, las intitucio-

nes? ¿Han ultrajado alguna vez las garantías ciudadanas o, guiados por cualquier extravío, cometido excesos de algún género?

Si el individuo, en lo particular, celoso siempre de su buen nombre y fama, pide y exige comedimiento por parte de la prensa, y de quien quiera que sea, cuando alude a su persona, ¿por qué el servidor público, que merece tanto o más respeto, va a estar exento de esa garantía sagrada y expuesto, por consiguiente, a que el primero que se arme de una pluma lo haga blanco del ludibrio?

Pida y exija quien quiera, del servidor del Estado, todo aquello a que su derecho lo faculte, pero no se crea con libertad, y según su capricho, de herir a su antojo al funcionario que,—sin delinquir,—pide y exige también que se le guarde el respeto que reclaman su posición, su categoría de ciudadano y su propio decoro.

Permítanme, pues, señores, que les venga a expresar mis agradecimientos por la actitud de ustedes, que tanto estimo y que tan obligado me deja a sus personas, ya que ella me presta la oportunidad de hacer las anteriores declaraciones y la de poderles brindar las seguridades de mi aprecio.

De ustedes, muy atento servidor y amigo,

AQUILES ACOSTA

La autoridad nombrada en Coto

Por Decreto N° 445 del 8 de setiembre, el Presidente Constitucional de la República acordó: Crear un Agencia Principal de Policía en Pueblo Nuevo de Coto, nombrando para el desempeño de esas funciones al señor don Otto Henrich Pekhans, y asignarle el sueldo mensual de noventa colones que se imputará a "Eventuales".

Este acuerdo surte sus efectos a partir del día cinco del mes en curso.

En celebración de la Balvanera

Con motivo de esta fiesta el número sobresaliente fué la magistosa recepción que hizo el señor Cura, la escuela y vecinos a nuestro señor Arzobispo don Rafael Otón Castro. Los niños debidamente formados esperaron, junto con los vecinos y la filarmónica a S. S. I. en el alto del señor Justo Quirós. Al llegar aquí la niña María Rosa Arias pronunció una alocución alusiva al acto, la que agradó mucho a la concurrencia.

Pasada la misa mayor, se sirvió en la casa cural un espléndido y suculento almuerzo a Monseñor Castro y comitiva, preparado por las hábiles manos de las hermanas del padre Fernández. Durante este tiempo una muy buena orquesta tocó muy selectas piezas.—San Juan de Tibás.

Corresponsal

Por omisión

Cúmplenos pedir excusas al señor Ayudante General del Estado Mayor, coronel don Jaime Rojas, por haber omitido su nombre en la publicación que ayer hemos hecho del acta levantada en Pueblo Nuevo de Coto en el momento de haber tomado posesión del territorio por las fuerzas expedicionarias, cuyo documento fué suscrito por todo el Cuerpo del Estado Mayor y cuya omisión se debió a un error de copia.

Los cubanos irán a Marruecos a pelear por España

He aquí un gesto hidalgo de esa raza de hombres valientes que si en 1868 y 1895 se enfrentaron resueltos ante el León Ibero para conquistar su soberana independencia y como bravos guerreros derramaron su sangre en Peralejo y Punta Brava, en defensa de sus altos ideales, hoy ofrecen en cambio su vida para tomar parte activa en los ejércitos que España alista en la zona de Marruecos.

Continúa aumentando el entusiasmo que ha despertado la idea de reclutar en la hermosa patria de Céspedes y Martí voluntarios suficientes para formar la LEGION DE CUBA, que irá a sumarse a las tropas españolas que operan en los campos de Marruecos, como una compañía ex-

clusivamente formada por cubanos.

Como se pretende que cuente independientemente con toda clase de servicios, se ha comenzado a formar la sección de Sanidad, para lo cual ya se cuenta con la cooperación de varias enfermeras graduadas de nacionalidad cubana, y con ofertas de donativos de un moderno equipo sanitario.

Todas las clases sociales del país y muy especialmente el comercio ayudan para que se dé coronamiento a esta empresa, que tanto dice de la adhesión del pueblo de Cuba a su Madre Patria.

La Legión ostentará una magnífica bandera que generosamente ha ofrecido el señor don Emilio Leiva.

La semana cívica en Cartago

El Comité del Personal Docente encargado de organizar los festejos que se han de celebrar con ocasión del Centenario de nuestra Independencia, tiene el gusto de invitarnos a los actos que las escuelas de la ciudad y distritos cercanos harán ante el monumento del ex-Presidente de la República Licenciado don Jesús Jiménez HOY SABADO 10 de los corrientes.

PROGRAMA

Una vez organizadas las escuelas en las calles laterales del Parque Central, a las 9 emprenderán el desfile a la Plaza Iglesias donde se hará la Jura de la Bandera y a continuación se cantará un Te-deum en la Iglesia de San Nicolás.

Luego seguirá el desfile al Parque Jiménez y al pie del monumento tendrán lugar los siguientes números:

- 1° Himno Nacional.
 - 2° Discurso por don José S. Rojas.
 - 3° Himno "Jesús Jiménez".
 - 4° Colocación de una corona.
- Terminará todo con un desfile por las principales calles de la ciudad.

Cartas telegráficas

Setiembre, 9.

Circular N° 11.—Los otros Estados Centro Americanos han convenido establecer servicio de cartas telegráficas que pueden admitirse cualquier día de la semana pero que serán transmitidas únicamente los sábados, con la tarifa siguiente: de una a cincuenta palabras cincuenta centavos oro y un centavo oro por cada palabra adicional, es decir al cambio actual sobre moneda americana en Costa Rica, desde una hasta cincuenta palabras en español dos colones veinticinco céntimos y cinco céntimos por cada palabra adicional, siendo el doble en otro idioma. El Gobierno por cortesía con aquellos países ha convenido en establecer aquí el mencionado servicio con la tarifa consignada. Al transmitir mensajes de esta clase, como primeros textos del telegrama consignarán Uds. la frase "Carta Telegráfica" y deberá llevar numeración aparte, de los telegramas regulares. En sus cuadros estadísticos mensuales harán constar por separado estos despachos con número de palabras y valores. El Subdirector General,

A. SAGOT

Ecos de la revolución de Nicaragua

COMISION INVESTIGADORA RETIRO DE TROPAS

A iniciativa del Presidente Chamorro se ha organizado una Junta Investigadora para sentar responsabilidades en los sucesos acaecidos recientemente en la frontera de Honduras y Nicaragua. El tribunal mixto actuará con jurisdicción en ambas Repúblicas y será integrado por parte de Nicaragua por el General José F. Sáenz y de parte de Honduras por el General Tomás Cisneros.

Todas las tropas expedicionarias que levantó el Gobierno de Nicaragua para debelar el movimiento iniciado en la frontera de Honduras, han sido reconcentradas al interior, después de cumplir su cometido.

Nos alegramos que el Centenario de nuestra Independencia sea celebrado por toda la familia centroamericana como lo manda la ley de Dios: EN PAZ Y TODOS UNIDOS.

Baile de obreros y empleados de comercio

Hemos recibido la fina invitación para el regio baile que ha de tener lugar el 17 del corriente a las 8 de la noche en el Teatro Nacional a beneficio de los Hospicios de Huérfanos de San José, Cartago, Heredia y Alajuela.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras doña Julia Prado de Rodríguez, doña Ludovina Soto de Madrigal, doña Paulina Rojas de Lizano, doña Juana Quirós de Chavarría y doña Celina Valverde de Benavides, en colaboración con las señoritas María Ester Solís, María Luisa Blanco, Hortensia Valverde, Nelly Rojas y Lía Rojas.

El Comité organizador lo forman don Eduardo Garnier D., don Guillermo Echavarría Fonseca, don Juan Bautista Brenes, don Guillermo Tristán F. y don José Luis Quirós M.

Maniobras de todas las fuerzas navales de los Estados Unidos

Las naves de guerra de ambas flotas—Atlántico y Pacífico—visitarán el Istmo de Panamá en el próximo mes de enero para practicar maniobras prolongadas en conjunto.

Durante su permanencia en el Istmo habrá fiestas y otras distracciones.

Se calcula que con tal motivo habrá una población flotante de más de cincuenta mil almas.

El Colegio de Señoritas y el Liceo de Costa Rica

Por el programa que generosamente se nos ha enviado y del cual acusamos recibo, nos hemos impuesto de los actos cívicos que ambos planteles celebrarán en conmemoración del primer Centenario de nuestra Independencia Nacional.

Hoy sábado a las 8 de la mañana tendrá lugar la Asamblea General tomando parte todo el Colegio de Señoritas.

Mañana domingo día 11 tendrá efecto por los alumnos del Liceo de Costa Rica el concurso de juegos atléticos a las 9 de la mañana, siendo la fiesta en la Plaza Víquez.

Se establecen dos premios que serán entregados a los vencedores en la fiesta del día 14.

Hay mucho entusiasmo por presenciar este deporte. El primer premio consiste en medalla de plata conmemorativa del Centenario.

El segundo premio: cinta bordada con inscripción alusiva al acto.

El lunes a la una del día exposición de costuras y productos de cocina.

El orden de los festejos que se verificarán en los siguientes días los iremos publicando en nuestras ediciones que no alterarán su salida.

**Si os duelen los riñones
Si tenéis arenilla en las orinas
Si padeceis de dolor en las articulaciones**
es que debe Vd. limpiarse los riñones y estimular el hígado, tomando

la Piperazine MIDY
Granulada efervescente

el más poderoso disolvente del Ácido Úrico

**única causa de los REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES,
mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

La Piperazine MIDY es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no causa los nervios
• Dosis: de 2 a 4 cucharadas de las de café cada día, disueltas en un poco de agua a distancia de las comidas o por la mañana en ayunas.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

WASHINGTON, 6. — La comisión de revisión de presupuestos, en un informe publicado hoy por el Departamento de Marina, recomienda la reducción de salarios en un quince por ciento la cual afecta a 68.000 empleados civiles de la Marina. Por lo general los salarios son uniformes en los astilleros navales en todo el país y la propuesta del comité es de cuatro centavos menos de los salarios del ferrocarril y cinco centavos más alta que los que se pagan en los astilleros particulares. Propone también la supresión de algunos empleados superiores para reducir los gastos y llama la atención respecto al hecho de que los salarios que propone son solamente cincuenta y cinco por ciento más altos que los que regían antes de la guerra y en cambio, el costo de la vida es 80 por ciento mayor que en 1913.

WASHINGTON, 6. — El vapor americano "Olympic" ha sido designado para traer de Francia los cadáveres de soldados americanos que no han sido identificados. Se les dará sepultura el día del aniversario del armisticio en Harlington. El "Olympic" llegará hasta la desembocadura del río Poonic, en donde un destroyer tomará los cuerpos y los conducirá a Washington.

WASHINGTON, 6. — El crucero británico "Dantless" que trae a América los restos de los oficiales y tripulación de la marina que perdieron sus vidas en el desastre del tres y dos, llegará a New York el 16 de septiembre o el 17 en la mañana. Atracará en el muelle Sur de Brooklin, en donde se celebrarán honras fúnebres a las 2 p. m. del 17. Los preparativos concernientes a esta ceremonia están a cargo del capitán Vogel Esang, de la marina americana, comandante del

tercer distrito naval. El Secretario de la Marina asistirá probablemente a la ceremonia. El "Dantless" será escoltado hasta el muelle por destroyers e hidroplanos.

ESCOCIA, 6. — El Gabinete británico aprobó unánimemente la nota de Valera como respuesta del gobierno, la cual será entregada hoy al consejo Sinn Feiner. Lloyd George conversó con el Rey Jorge antes de confeccionar esta respuesta. La excitación en Werness respecto al resultado de la Junta de Gabinete era muy intenso y la muchedumbre se agolpó en las calles para tratar de leer en la cara de los ministros el resultado de la conferencia.

GENOVA, 7. — En el curso de la última sesión de la Comisión

del Desarme el delegado británico encargado de redactar las consideraciones generales que deben constituir el preámbulo del informe, propuso un texto conteniendo principalmente la afirmación de que el desarme de Alemania se termine de modo satisfactorio. Bosquejó vagamente el programa probable de la conferencia de Washington asignándole el objeto principal de la limitación del armamento naval y sugiere que este desarme concierne sobre todo a los Estados Unidos, Inglaterra y al Japón. Las afirmaciones y tendencias de esta exposición provocaron numerosas reservas principalmente de Viviani, Brauting, Schazae, Audry, y de Janssen. Fisher y Noble Maile encargados de hacer las emiendas al texto británico redactaron un nuevo texto tomando en cuenta estas reservas especialmente la de los delegados franceses.

ALTA SILESIA, 8. — Varios funcionarios municipales alemanes fueron arrestados por haberles encontrado armas y municiones.

GENOVA, 8. — La Sociedad de las naciones oyó esta mañana la exposición de los delegados chilenos y bolivianos, motivo de la petición Boliviana, pidiendo la revisión del tratado de 1914. La Sociedad decidió dejar el asunto para una reunión ulterior a fin de permitir el examen del asunto.

CONSTANTINOPLA, 8. — El Ministro de Instrucción de Persia llegó a Angora con plenos poderes del gobierno kemalista.

GENOVA, 8. — Las negociaciones entre Polonia y Lituania con motivo de Vilna tropezaron con nuevas y graves dificultades. La delegación de Lituania rechazó el proyecto de acuerdo elaborado por Hymans cuyas grandes líneas se inspiran en el proyecto anterior si el rechazo por parte de Lituania se confirma el asunto será llevado ante la Asamblea de las naciones.

BUDAPEST, 8. — Los representantes aliados entregaron al Gobierno una nota de la confe-

rencia de los Embajadores exigiendo la evacuación de los comitados y la ejecución del Tratado del Trianon.

PARIS, 8. — El Heraldo publica una carta de los representantes de Morgan en París desmintiendo la presencia de Morgan en Berlín.

PARIS, 8. — En Le Journal, Andrés Lefebre demuestra el peligro para la paz en el refuerzo constante del militarismo alemán preconizado después del fracazo. Proyecta una alianza anglo-franco-americana y otra alianza entre Francia y los Estados Centrales amigos de los aliados.

PARIS, 8. — Le Petit Juornal anuncia la salida de un tren especial llevando el segundo batallón de refuerzo con 12 ametralladoras para la Alta Silesia.

BAGDAD, 8. — El Arzobispado vacante desde 1917 acaba de ser provisto de un nuevo titulario en la persona de Berce de Ortierre, francés de la orden de los hermanos pecadores.

PARIS, 8. — Corren rumores de que los diferentes partidos socialistas franceses con excepción de los comunistas están en pláticas para unirse.

BOGOTA, Colombia, 6. — Los informes de que ha surgido una revolución en Colombia, son enteramente falsos. El país está completamente tranquilo. El gabinete renunció a consecuencia de la oposición que le hizo el Congreso y se espera que la crisis administrativa se resolverá muy pronto.

GENOVA, 6. — Lord Cecil pide energicamente que la Liga continúe su trabajo respecto al desarme, sin interrupción. Introdujo una moción para que se defina inmediatamente el asunto de los Mandatos.

WASHINGTON, 6. — Oficialmente se anuncia que la presente Administración de Washington no ha tomado parte en nin-

gún convenio con Bolivia respecto a que los Estados Unidos consideren la intervención de la Liga de las Naciones en la controversia de Tacna y Arica como un acto hostil, que va en menoscabo de la Doctrina de Monroe, tal como lo anunció el señor Aramabo, presidente de la delegación boliviana, en la Asamblea de Ginebra el último miércoles.

DUBLIN, 6. — Los sinn feiners dan signos de confianza y buen humor con la nota de Lloyd George, la cual les ha sido transmitida por telégrafo. Se cree que la tensión ha disminuido un tanto y que el momento es propicio para llegar a un tratado en que ambas partes obtengan justicia.

WASHINGTON, 6. — El barco "Dauntless" está para llevar los Estados Unidos con los cadáveres de los que perecieron en el desastre del Z 32. Catorce cadáveres llegarán a los Estados Unidos, porque el del Comandante Coill será enterrado en el mar por haberlo así pedido el difunto en su testamento. La ceremonia de despedida del "Dantless" en las playas inglesas fué muy expresiva. Un destacamento de soldados americanos irá a encontrar los cadáveres en el lugar del desembarque.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que no tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa.

Pídase en las boticas.

HOTEL METROPOLE
Victor Céspedes Duke

Salones hermosos, cocina excelente. Cuartos grandes y ventilados.

Antigua casa de don Federico Tinoco, contigua al Banco de Costa Rica. Apto. 1193—Tel. 861.

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE
POR SU PROPIETARIO: Anita v. de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIBEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODIOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

\$ 2.50 IDA Y VUELTA
en Autocamión a Cartago

UN VIAJE IDEAL A
CARTAGO

en autocamión de pasajeros

Surtido nuevo
de bonitas y finas corbatas

Monteagudo y Cia.

No. 84

Manuel Madrigal Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

102

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE
C. J. Veitch

Representando:
Carson Pirie Scott & Co.,
Kunhardt & Co., Montana
Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—
de 1a. a 40 céntimos la libra
de 2a. a 35 céntimos la libra
—Café, superior calidad—
de 1a. a 50 céntimos la libra
de 2a. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

El distinguido historiador costarricense don Ricardo Fernández Guardia en la Habana

Costa Rica tendrá un Libro Blanco donde la justicia en literatura inclinará hacia ella su balanza fidelísima.

Mientras las manecillas del reloj avanzaban hacia las cuatro de la tarde, la hora señalada para celebrar una entrevista con el señor Ricardo Fernández Guardia, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Costa Rica a la celebración del Primer Centenario de la Independencia de México, no sabemos por qué pensamos y recordamos con angustia en las dificultades que suele uno encontrar cuando tiene la suerte de hallarse con uno de esos buenos, solemnes y anacrónicos señores que creen que el colmo de la diplomacia consiste en manifestar que "todas las declaraciones deben ser por escrito" y que, por eso, y por "las visitas numerosas", no les ha quedado tiempo. Y faltan a las citas con una tranquilidad que irritaría a Job... Naturalmente, cuando el repórter está de buen humor echa mano de la fantasía y pone en boca del personaje frases que no ha vertido, halagadoras, resonantes y cuando está de mal humor, observa, por ejemplo, el detalle ridículo de la indumentaria y entonces ¡guay de aquellos horrendos pantalones, abombados en las rodillas y de aquel saco que reclama a gritos la dura caricia de la plancha y de aquel cuello humedecido por transpiración copiosa y de aquella barbilla descuidada e hirsuta que pide urgentemente la intervención oficiosa de los figaros...

Recientemente nos ha ocurrido un caso.

Dando el reloj las cuatro de la tarde, un criado pregunta por nosotros y nos conduce hasta el lujoso apartamento que en el hotel Inglaterra ocupa el señor Embajador de Costa Rica.

Y estamos ya en presencia de un caballero correctamente trajeado, pulcro, de maneras gentiles.

Desde luego nos predispone favorablemente la exactitud y la cortesía del señor Guardia.

He aquí sus declaraciones, hechas en lenguaje claro, sencillo, mientras tomábamos nosotros una que otra palabra al vuelo que nos sirviera de orientación. Cuando las cosas se dicen lisa y llanamente, sin subterfugios ni repliegues, bien puede el repórter prescindir del lápiz.

Cuadro abreviado de la controversia de límites

—Una de las naciones hispano-americanas que tienen sus límites demarcados con mayor precisión, desde la época de la Colonia, es Costa Rica. El Rey de España fijó la línea divisoria entre la provincia de Costa Rica y el Reino de Tierra Firme, hoy Panamá. Este límite fué establecido por el Rey de España Felipe II en 1573 y consistía en una línea matemática que limitaba el Ducado de Veragua por el Norte. Y hay que tener entendido que esta línea no fué nunca modificada por La Corona de España, de modo que si el árbitro que decidió la cuestión en 1900, se basara en estos límites históricos, este sería legítimamente el límite entre Panamá y Costa Rica.

Panamá tiene 12 mil kilómetros cuadrados con que fué obsequiada por los Laudos Loubet y White.

La frontera, tal como fué trazada por los Laudos Loubet y White, quita a Costa Rica una zona que puede calcularse, aproximadamente en 12 mil kilómetros cuadrados los cuales han quedado a beneficio de Panamá, tanto en la zona del Atlántico como en la del Pacífico, de modo que desde todo punto de vista, Panamá es la que ha obtenido las ventajas. Y esto puedo yo demostrarlo y discutirlo, apesar de la complejidad de la cuestión, porque yo conozco profundamente todo el litigio fronterizo, por haberlo estudiado desde sus orígenes con motivo de haber sido nombrado por el Gobierno de mi Patria, Secretario del Ministro Peralta, quien actuó como Plenipotenciario de Costa Rica en París, en el año de 1900, cuando fué proferido el Laudo Loubet y, posteriormente, colaboré asiduamente con el Lic. Pérez Zeledón en Washington, cuando fué expedido el Laudo White, en el segundo Arbitraje. Ambos Laudos no han hecho sino confirmar la toma de posesión, por parte de Panamá de ciertos territorios que pertenecen a Costa Rica, según los límites históricos.

No hubo agresión de Costa Rica

Al territorio de Coto solamente envió autoridades el gobierno de Panamá en 1914. En diciembre del año pasado el Gobierno panameño tomó posesión de Cañas Gordas, al norte de Coto. Este sitio siempre fué utilizado por los ganaderos costarricenses que demoran en aquella región, pues allí existen hermosas praderas cubiertas de pasto natural. He ahí lo que provocó el conflicto.

En los meses de octubre y noviembre de 1920 el gobierno de mi patria utilizó mi presencia en Panamá confiándome la Misión Especial de advertir amistosamente al gobierno de Panamá de los avances que venía paulatinamente ejecutando en territorio nuestro, lo cual prueba que no es como se ha dicho que nosotros hicimos una agresión intempestiva, sin emplear previamente medios pacíficos.

Me entrevisté con el Secretario de Relaciones, señor Ricardo J. Alfaro en Panamá, y le puse en conocimiento lo que sucedía. El señor Alfaro se mostró sorprendido de mi revelación y me prometió averiguar y poner remedio en caso necesario.

A pesar de estas promesas formales, el territorio de Cañas Gordas continuó ocupado. De esto pudo informarse mi gobierno por medio de un Agente Secreto panameño, consumó la ocupación enviando autoridades de mayor categoría. Esto era francamente un reto. Con este motivo mi Gobierno envió un piquete de 25 soldados para desalojar a aquellas autoridades, ya que no había sido atendido amistosamente, haciendo uso de un legítimo derecho.

Las emboscadas del Río Coto

Aquel piquete consiguió, efectivamente, sin verter una gota de

Usted Debe Tomar Hierro Nuxado



Aumenta en un 100% las fuerzas y resistencia de personas debilitadas, nerviosas, gastadas de salud: en muchos casos con solo dos semanas. Trae robustez a los hombres debilitados, dándoles el vigor y fuerzas que les hace robustos y potentes.

"HIERRO NUXADO" ha probado su poderosa eficacia, abasteciendo a la sangre y a los nervios elementos productivos de verdadera vitalidad. Además de hierro orgánico que es la fuente de la riqueza de la sangre, "HIERRO NUXADO" contiene un producto terapéutico de extraordinarias cualidades traído a la atención de la Academia de Medicina Francesa por el celebrado Dr. Robin, y que representa el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa. Cualquier hombre puede comprobar el extraordinario efecto fortalecedor del "HIERRO NUXADO" con solo dos semanas de tratamiento. Solo en los Estados Unidos cuatro millones de personas lo toman anualmente. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

sangre, ocupar el Distrito de Coto, después de haberse rendido las autoridades panameñas. Mas éstas se reforzaron pronto y con un número de hombres muchísimo mayor volvieron a recuperar el territorio perdido, después de haber asaltado a nuestra pequeña guarnición.

En las márgenes del Río Coto que corre por un lecho profundo defendido en ambas orillas por altos acantilados, se parapetaron los soldados de Panamá y ahí esperaron el desarrollo de los acontecimientos. En esas condiciones el gobierno de Costa Rica envió dos expediciones más. Cuando las lanchas fueron avistadas y en momentos en que los expedicionarios llegaban completamente desprevenidos, las fuerzas panameñas en considerable número hicieron fuego... Así fueron desbaratadas sucesivamente las dos expediciones. Es fama que la sangre de nuestros soldados corría a torrentes hasta teñir las aguas del río. Se hizo, pues, una atroz carnicería en nuestras filas. Los prisioneros fueron conducidos a la ciudad de Panamá y Coto estuvo nuevamente bajo el dominio de las autoridades panameñas.

La ocupación oficial de Coto se llevará a cabo el 5 de septiembre

El Gobierno de mi patria ha señalado el día 5 del corriente para ocupar solemnemente el territorio de Coto.

Generalmente se piensa que no es mucha la gloria de Costa Rica, al efectuar la ocupación del territorio en disputa, mediante la formidable protección de los cañones yanquis—le dijimos al señor Guardia—deseando provocar en su ecuanimidad una explosión patriótica...

Pero nuestro ilustre interlocutor dió pruebas inequívocas de serenidad. Nos respondió:

Efectivamente: el acorazado Pennsylvania protegerá la ocupación y no permitirá un nuevo rompimiento de hostilidades entre los

**NO FALTE USTED
AL ESTRENO
DE LA
CARRETERA A CARTAGO**

— AVISO —
Por motivo de la celebración del Centenario, estas oficinas permanecerán cerradas las días miércoles, jueves y viernes, 14, 15 y 16 de Septiembre. Por la conveniencia del público se abrirán las mismas durante las horas de costumbre los días lunes, Martes y sábado, 12, 13 y 17.



THE ROYAL BANK OF CANADA

Capital y Reservas \$ 40.000.000 oro
Activo Total \$ 520.000.000 oro

La Moderna Tienda de Calzado

Especialidad en calzado cosido para hombre y mujer, estilos los más modernos. Materiales los mejores que se importan al país.

El nombre de esta casa lo hace el precio de nuestro artículo. Haga una visita y quedará convencido. 75 varas al Oeste de la Botica Francesa.—JUAN LABIOSA, Propietario.

99

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de **CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO**. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

dos países. Pero esto no significa que sea una "triste gloria" para Costa Rica recuperar a Coto en estas condiciones, porque en una u otra forma mi patria lo habría recuperado, pues se halla perfectamente preparada para ello. Pero, después de todo, es mejor que se haga sin derramamiento de sangre. Ciertos gestos heroicos y feroces van cayendo en ridículo a medida que se dulcifican las costumbres...

Y, nuevamente, con la intención oculta de producir una pequeña alteración en las aguas serenas de la ecuanimidad del señor Fernández Guardia, le espetamos esta pregunta:

Estados Unidos, al favorecer a Costa Rica, por medio del Laudo White, ¿no pretenderá alcanzar ciertas ventajas en el futuro? ¿La opción para la apertura de un canal, por ejemplo?

De nuevo salimos defraudados en nuestras esperanzas. El señor Fernández Guardia, con frases lentas y bien acentuadas, contestó:

Los Estados Unidos han procedido de acuerdo con los dictados de la más pura justicia, sin ulteriores intenciones... Si hubieran puesto en juego su ambición, seguramente le habrían adjudicado a Panamá, no solamente el territorio de Coto, sino hasta las aguas de Golfo Dulce que sería para su Armada una base naval de pri-

mer orden. El Tratado del Canal celebrado con la República de Panamá, confiere a los Estados Unidos el derecho de ocupar todo el territorio panameño que estimen necesario para la defensa del Canal. Y no solamente el territorio sino los ríos, islas y mares panameños. Luego, lógicamente, con la adjudicación de Golfo Dulce y Coto a Panamá, los Estados Unidos quedarían facultados para establecer ahí, en esos lugares, bases navales y fortalezas para la defensa del canal.

El Libro Blanco

El Gobierno de Costa Rica prepara en la actualidad un "Libro Blanco", el cual contendrá todos los documentos históricos relacionados con el debatido asunto de Coto. Este libro será profusamente distribuido en la América y estoy seguro de que nadie, al leerlo detenidamente, ni siquiera los mismos panameños, podrán dudar del derecho que nos ha asistido en nuestra disputa de límites con Panamá.

SABADO 10

FIESTAS DE CARTAGO

Inauguración Servicio

Omnibus

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita _____

Provincia de _____

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "5" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"

Sección de la Cámara de Comercio

¿Que ambicionamos?

En breve van a terminar los primeros cien años de nuestra vida independiente. La historia de ese período no hay duda de que contiene numerosos hechos de los cuales podemos estar orgullosos. Largos años de paz, trabajo y progreso dieron por resultado que nuestra patria fuera considerada en todas partes como una Nación modelo. Y es, o era, corriente oírnos mencionar como la Suiza de la América.

Austeros procedimientos de nuestros antepasados, de aquellos viejos ilustres que antepusieron el bien de la patria al suyo propio, y que hicieron del respeto a nuestra Constitución y a nuestras Leyes un culto, fueron los responsables de esa envidiable situación, que mostraba una bien marcada diferencia entre Costa Rica y los otros pueblos cuya vida tumultuosa era siempre vista por el mundo con inequívoco disgusto.

País rico—con riqueza distribuida, única riqueza que dá seguridades de satisfacción y paz— y compuesto de hombres humildes en lo privado y grandes en el patriotismo, siempre llevó sus tendencias adelante por medio del trabajo, gran cimentador de la Paz y del Progreso.

Nos ufanábamos con nuestro nombre. Y nuestra bandera, enarbolada en cualquier parte del mundo podía siempre confundir sus colores —en blanda armonía— con los de todas las grandes naciones civilizadas. Cuando en campos extranjeros ondeaba ante nuestros ojos, siempre producía la sagrada emoción del amor a la lejana patria.

Dichosos días aquellos, aún no lejanos, en que al tocar las doradas costas de nuestra patria nuestros corazones se ensanchaban y nuestros pulmones aspiraban con fruición los aires de nuestras montañas —cuyo igual en ningún lugar podíamos encontrar y que hacían brotar nuestras lágrimas con íntimo agradecimiento a la Providencia por haber hecho de este privilegiado suelo nuestra cuna.

Dichosos días aquellos en que, al poner el pie nuevamente en nuestra tierra sentíamos el abrazo sincero del amigo íntimo y nos complacía la sonrisa de bienvenida de todos nuestros hermanos, sonrisa sin reservas ni evasivas... En que el odio producido por la intriga aún no había germinado... En que el aire era fresco y puro, no contaminado por el miasma de la hipocresía y el sarcasmo.

Dichosos días como aquellos ambicionamos, ay! y quién sabe si en los tumultos del nuevo siglo de nuestra vida han de volver... Cuando al despedirse el viejo siglo nos encontramos ya envueltos en densas nubes, precursoras de arrolladoras tempestades...

Movimiento comercial

BANCO DE COSTA RICA

TIPOS DE CAMBIO

New York	447 %
Londres	334 —
París	277 —
España	296 —
Italia	102 —
Suiza	386 —
Bélgica	273 —
Hamburgo	1.25 cts. oro am.
Amsterdam	32 cts. oro am.

San José, setiembre 9 de 1921.

CAMBIO DE NOMBRE

La Sociedad comercial "Pradi-

lla & Cía.", continuará girando bajo la razón social de "Pradilla & Cía. SUCESORES". El plazo se proroga hasta el 15 de junio de 1922.

PRORROGA

La Sociedad "Bornemann Hermanos" ha prorrogado su plazo social por cinco años a partir del 6 de setiembre. El capital es la suma de ₡ 60.000 aportado por iguales partes por los socios Federico Guillermo y don Christian Bornemann Wilcke. Ambos socios tienen el uso de la firma social.

De la vida social

Viajeros

Ayer tarde en el tren de las 16 horas regresó del Atlántico el ex-Presidente de la República don Juan B. Quirós.

—De Cartago estuvo ayer entre nosotros en viaje de paseo la distinguida señorita Lupita Guardia.

—De la hacienda "La Cañada" regresaron don Daniel Gallegos y la señorita Irma Gallegos.

—En Alajuela estuvo ayer el doctor don José María Soto.

—De Cartago llegó la señorita Leticia Gutiérrez.

—Vino de Limón el Rev. Padre don Agustín Blessing, Vicario Apostólico de esa provincia.

—En Alajuela estuvo ayer don Otilio Ulate.

—Procedente de Cartago llegó don Ocaso Otoyá.

J. L. André Bonnet.

—Del Atlántico regresó don

—De Cartago vino don Roberto Tinoco.

—En Alajuela estuvo en viaje de paseo don Porfirio Oduber.

—De la hacienda "Orofesa" llegó don Marcos González Lahmann.

—Procedente de la ciudad de Cartago vino ayer don Ricardo Fournier.

—En su hacienda de Curridabat estuvo ayer don Joaquín Páez.

—De Guápiles se encuentra en esta capital el joven don Alberto Quirós.

—Vino de Herrán don Hernán Montealegre.

—De Alajuela regresó ayer tarde el joven don Luis Fernández hijo.

—Nuestro amigo don Rodrigo Soto estuvo ayer de paseo en Alajuela.

—De Heredia regresó don Mariano Durán.

Para prevenir infecciones, no hay que hacer gárgaras. T6-mese



Inserción solicitada

Aclaración

República de Costa Rica
San José, Agosto 31 de 1921.

El infrascrito Jefe de la Contabilidad Nacional, a solicitud del interesado, HACE CONSTAR: que ninguna de las partidas que por servicios figuran en el cuadro de recompensas decretadas por la Ley No. 16 de 13 de Julio de 1920 con el nombre de Juan Gómez, no se refiere a don JUAN GOMEZ A.

L. ECHANDI

Hay un sello.

Contesto así, en parte, los cargos que me hacen. Guayabo, Septiembre 10. de 1921. J. Gómez A.

EL JABON Sanapiel está de venta en la BOTICA AMERICANA y BOTICA DE SABORIO HNOS.

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquetero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

ATENCION

Acabo de recibir 200 docenas de paraguas, grandes y pequeños, que vendo por DOCENAS y al MENUDEO. Son de la mejor clase de algodón. Géneros garantizados para el agua.

25 varas al Sur de "El Cometa". Paraguería "La Japonesa" 162 M. REGO

—Monseñor José Zamora vino ayer de Alajuela.

Enfermos

Hemos tenido el gusto de ver completamente restablecido a don Narciso Blanco.

—Enferma ha seguido doña Emma C. de Valverde.

SPORT

Escuela Normal de Costa Rica

MAÑANA DE SPORT
11 DE SETIEMBRE

Inauguración del Campo de juegos. Estreno de dos juegos: Newcomb-ball y Volley-ball.

El acto será a beneficio del Club Sport de Heredia y para iniciar una suscripción pública destinada a la compra de una plaza de sport. Lo organiza la siguiente comisión de profesores: doña Merceditas de Lizano, don Rafael Salas M., don Luis F. González, don Abraham Molina.

PROGRAMA

1. — Partida de Basket-ball, por los varones dirigidos por el profesor Rafael Salas M.

2. — Partida de Newcomb-ball, bandos de diez niñas.

3. — Partida de Volley-ball, bandos de seis varones.

4. — Partida de Volante: Profesor R. Salas M.

Señorita Amalia Solórzano
Marco F. Sáenz
Señora Mercedes de Lizano

BASKET-BALL

Secundino Fonseca
Gonzalo Calderón
Saúl Cárdenas
Bolívar Alfaro
Efraim Ramírez

Tristán Brenes
Luis Solís
Alvaro Alvarez
Silvestre Quesada
J. Marcial Pacheco
Juez: Marco T. Sáenz.

VOLLEY-BALL

Tristán Brenes
Héctor Ulloa
J. Marcial Pacheco
Juan Bautista Sáenz
Miguel A. Zumbado

Secundino Fonseca
Fernando Dobles
Luis Salas
Alvaro Alvarez
Belisario Sáenz
Gonzalo Calderón
Juez: Prof. R. Salas M.

NEWCOMB-BALL

Alicia Rodríguez (Capitán)
Dulcelina Mora
Nelly Zamora
Armanda Rodríguez
Lola Irías
María Isabel Meléndez
Celia Sáenz
Isabel Moya
Beatriz Moiso
Ernestina González

Judith Ferreto (Capitán)
Clemencia Bolaños
María Rosa Quesada
María E. Morales
Marta Lizano
Rosa Sancho
Luz Morales
Inés Mora
María C. Beer
Ester Martínez
Juez: Profra. Dengo de Lizano.

El que siembra vientos...

Hemos leído una copia del documento presentado por la "Unión Libertadora Venezolana" al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación con referencia a la actuación de Germán Navarro, el venezolano que el 24 de Julio puso una corona sacrilega a nombre del déspota venezolano en el homenaje que se le hizo al Libertador, y que provocó un escandaloso incidente del que protestó toda la prensa del país.

Junto con el documento presentado al Ejecutivo ha sido remitido también copia de un expediente que instruyó el Agente Principal de Policía y que pasó a conocimiento del Juez Segundo del Crimen, como también una declaración suscrita por los empleados principales del Cuerpo de Investigación donde Navarro hizo declaraciones muy torpes y que lo presentan como contraventor de las Leyes Nacionales.

En el documento que la Unión Libertadora pone en manos del Gobierno se pone a cubierto de toda responsabilidad de los escándalos que pueda llegar a promover Navarro cuando regrese al país.

No podemos menos de declarar que encontramos muy atinada la actitud de la Unión Libertadora al presentar ese documento que la releva de cargos ulteriores a la vez que pone los puntos en su lugar.

ESPEJOS para que se MIREN TODAS LAS FLORES TICAS, se encuentran de venta en EL ALMACEN SASSO. Sólo al por mayor DIECIOCHO ESTILOS Y TAMAÑOS DISTINTOS a PRECIOS DE REALIZACION.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



Movimiento diario

Sábado, 10, San Nicolás de Solentino, confesor, San Hilario papa, y Lucio obispo y mártir.

Nacimientos

Blanca Piedra, San José.
—María Natividad Fallas, San José.
—Innominada Jiménez, San José.

Defunciones

Adoración Mora, 8 meses. San José.
—Innominado Jiménez. San José.
—Blanca Chávez, 1 año. San José.

Pasaportes

Toribio Quiñones, para Nicaragua.
—José Balti, para Colón.
—Pastor Midence, para Nicaragua.
—José Roig, para Estados Unidos.
—Edmundo Robinson, para Jamaica.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Programa

PARA LA CELEBRACION DE LAS FIESTAS DEL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA NACIONAL ARREGLADO CON APROBACION DEL COMITE

DIA 10 DE SETIEMBRE

A las 8 horas. — Asamblea Magna en el Colegio Superior de Señoritas. Homenaje a la Bandera Nacional.

DIA 11

A las 9 horas. — Juegos atléticos en la Plaza González Víquez, organizados por los alumnos del Liceo de Costa Rica.

DIA 12

A las 9 horas. — Fiesta de la Bandera y de los Símbolos de la Patria en el Liceo de Costa Rica, en la cual tomará parte el Colegio Superior de Señoritas.

De las 13 horas a las 15 horas, exposición de costuras y artes manuales en el Colegio Superior de Señoritas.

A las 20 horas. — Concierto en el Parque Morazán por la Banda Militar.

DIA 13

A las 8 horas. — Fiesta de la Flora Nacional en el Liceo de Costa Rica, en que tomará parte el Colegio Superior de Señoritas.

De las 13 horas a las 15 horas. — Exposición de costuras y artes manuales en el Colegio Superior de Señoritas.

Día 14

A las 8 horas.—Gran desfile de los colegios y escuelas de la capital, que partirá de la plaza de la Merced con dirección al Parque de Morazán.

En este magnífico desfile lucirá una carroza alegórica, costada por contribución de los escolares. La Municipalidad hará colocar en el trayecto que recorra el desfile algunos arcos emblemáticos, y se procurará que los edificios sean adornados con banderas. En la noche serán iluminados.

En el Parque se desarrollará el siguiente programa:

- 1.—Canto Patriótico del Niño.
- 2.—Himno de El Salvador.
- 3.—Palabras de una niña.

- 4.—Himno de Guatemala.
- 5.—Himno de Honduras.
- 6.—Palabras de un niño.
- 7.—Himno de Nicaragua.
- 8.—Himno de Costa Rica.

De las 20 a las 22 horas. — Concierto en la Plaza España por la Banda Militar.

Día 15

A las 0 horas.—Saludo al día del Centenario con 21 cañonazos disparados en el Cuartel de Artillería.

A las 5 horas.—Saludo a la alborada con 21 cañonazos disparados en el cuartel Buena Vista. A continuación dianas por las calles de la capital.

A las 8 horas.—Solemne homenaje del Liceo de Costa Rica, Colegio de Señoritas y escuelas de la capital, a los héroes de la campaña de 56 y 57, al pie del Monumento en el Parque Nacional.

A las 9 horas.—Inauguración de la estatua del Prócer don Juan Mora Fernández en la Plaza que lleva su nombre, frente al Teatro Nacional. A este acto asistirán delegaciones de todos los establecimientos de enseñanza de esta capital, y constará de los siguientes números:

- a) Discurso inaugural del señor Presidente de la República.
- b) Himnos Nacional y a don Juan Mora Fernández.
- c) Lectura del acta de la Independencia por el señor Presidente Municipal.
- d) Recitación de una poesía alusiva al acto.

A continuación solemne Te-Deum en la Iglesia Metropolitana.

A las 13 horas.—Celebración de una Sesión Municipal y levantamiento de una acta conmemorativa de esta fecha.

A las 14 horas.—Fiesta del Pensamiento de la Patria en el Liceo de Costa Rica.

De las 20 a las 22 horas.—Concierto en el Parque Central por la Banda Militar.

Día 18

A las 8 y 1/2 horas.—Parada Militar por los Artilleros y la Guarnición de esta Plaza.

Comerciante chino que se evapora

Se supone que haya venido a Costa Rica
Deja deudas pendientes por \$ 30.000

Noticias recibidas de Cristóbal, Zona del Canal, dicen que desde el 1º de este mes se supone que Pablo González, Comerciante chino, huyó de Panamá el 24 de agosto, dejando deudas pendientes por más de treinta mil dólares y que se encuentra en Costa Rica. Aunque González lleva nombre español, es un Oriental, nacido en Perú, en donde, se dice, hizo una jugada semejante. González es alto y delgado, lleva dos dientes de oro que se distinguen muy claramente, es rasurado completamente y aparenta una edad de unos 30 años. Estaba en negocios en Panamá, en la Avenida del Norte y desapareció hace pocos días. Algunos comerciantes lo vieron en Colón a quienes informó que estaba tomando pedidos y volvería en breve. Tan pronto como se supo su desaparición sus acreedores llovieron so-

bre su establecimiento, y alguien indicó que el total de deudas subía a 50 mil dólares. Parece que hace poco hizo algunas compras "al contado" por las que dió cheques, pidiendo que estos no fueran presentados sino una semana después. Llegado el vencimiento ya el chinito andaba por las nubes. Se cree que ha salido en uno de los vapores de la United Fruit Company, pero en las listas de pasajeros no aparece el nombre Pablo González, lo que indica que lo ha cambiado y anda, como los monarcas, de incógnito. Se cree que desembarcará en Bocas y que burlando las autoridades de Costa Rica, pasará el puente internacional o se internará en nuestro territorio en otra forma. Nuestro buen chinito se cree que por el momento está seguro por estos lados. Otros creen que haya salido para el Ja-

Aviso importante

Con motivo de no haber sido posible vender la cantidad necesaria de tickets para el regalo del AUTOMOVIL KING en combinación con el sorteo extraordinario No. 40 de la Lotería del Asilo Chapuí que se jugará el 15 del presente mes de Setiembre, nos vemos obligados a transferir el sorteo de este regalo para el próximo sorteo No. 41 de dicha Lotería.

Costa Rica Commission Co

Tarifa de cables

SAN JUAN DEL SUR, 8 de setiembre.

Director Gral. de Telégrafos
Nuestra circular de ayer suplícóles leer tarifa de Prensa para Inglaterra y Francia treintiséis (\$ 0.36) centavos por palabra en lugar de treinta (\$ 0.30). Tarifa de Prensa para New York veintiséis (\$ 0.26) centavos por palabra.

M. HURST
Jefe Interino del Cable

Sr. Gobernador de la Provincia

P.

A Usted respetuosamente expongo: que es tanta la Cerveza que está distribuyendo TRAUBE en sus benditos camiones, que ya no se puede transitar por las calles, y con el mismo respeto le pido que pase una nota bien fuerte a dicho industrial para que, o moderse un poco sus ventas o haga la distribución de su sabrosa cerveza con aeroplanos.

EL HUSAR NEGRO

SABADO 10

Correrán los Autocamiones a Cartago

COSTA RICA MOTOR Co.

Acuerdos de marina

Fué aceptada la renuncia que don Otto H. Prestinary ha presentado del cargo que desempeñaba como Jefe de la lancha nacional "Santa Rosa".

También fueron suprimidas por acuerdos del Ejecutivo las plazas de Jefe, maquinista timonel y 3 marineros de la mencionada lancha.

Compan y Venden
GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana
ATMELLA HERMANOS
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

José Cheng Apuy & Co.
Almacén de Primera Clase
El más antiguo de Puntarenas

pón—en visita de cortesía al emperador—por el France Maru.

Esté el comercio alerta: chino nuevo en plaza con dos dientes de oro, alto, delgado y rasurado... y sin trenza. Muy especialmente llamamos la atención de sus honorables paisanos, antiguos comerciantes de Costa Rica, a cuyo buen nombre convendrá que este fugitivo no haga alguna de las suyas por estos barrios.

Un espectáculo nuevo en Costa Rica



NECKELSON
creador de la magia moderna

Hemos tenido la íntima satisfacción de recibir en nuestras oficinas la visita del Profesor científico universalmente conocido por el CREADOR DE LA MAGIA MODERNA.

Grata fué la entrevista por la que tuvimos oportunidad de hablar de esta nueva ciencia en su grado máximo de perfección y cuyos maravillosos y sorprendentes efectos nunca vistos en este país, se representarán muy en breve, en uno de los teatros de la capital.

Honrosas documentaciones, valiosas firmas de sabios eminentísimos hemos ojeado en el album

de memorias que ha puesto a nuestra disposición el célebre mago, reputado como UNICO GENIO en el ramo científico a que dedica su talento.

Ningún artista puede ostentar títulos tan justificativos como NECKELSON, que lo acrediten de haber sido considerado como genio y aplaudido en Inglaterra, Rusia, China, Japón, Suiza, Africa, toda Oceanía, Alemania, Francia, Estados Unidos y el Orbe entero, según certificaciones y diplomas que conserva como trofeos de gloria en su libro valioso de recuerdos.

Lleva cinco años de viajar por el mundo exhibiendo ante los personajes de más renombre y celebridad, ese Arte nuevo del cual ha hecho NECKELSON una Escuela propia que nadie puede imitar.

Le acompaña su señora, también artista. A su voz de Mezzo-Soprano la unen otros encantos sublimes que hemos de admirar con entusiasmo. Sobre su importante trabajo nos ocuparemos más extensamente en próximos números.

El Diario del Comercio aprovecha esta ocasión para expresarle al señor Neckelson nuestra simpatía, augurándole un éxito feliz en la corta temporada que nos ofrece, a causa de compromisos que tiene adquiridos en la América del Sur.

Progreso de Barcelona

BARCELONA, agosto. — Han comenzado ya los trabajos de construcción del ferrocarril subterráneo de esta ciudad, cuya concesión se otorgó al Banco de Vizcaya, de Bilbao, por real orden del mes de febrero y cuya construcción corre a cargo de la compañía anónima construída expresamente con este objeto bajo la denominación de Gran Metropolitano de Barcelona, que se organizó en junio último.

Al celebrarse las licitaciones por la compañía del Metropolitano, obtuvo el encargo de efectuar las obras la firma Hormaeche y Beraza, que fué la que construyó el ferrocarril subterráneo de Madrid. Inmediatamente diéronse los primeros pasos para acometer los trabajos y entre los elogios unánimes de la prensa, que alaba y comenta la actividad demostrada por la compañía constructora, las obras están ya en pleno progreso. La dirección ha hecho saber al público que se espera dar cima a los trabajos técnicos de construcción en dos años y medio o tres, y que calcula que se invertirán en las obras cerca de diez millones de pesetas. La fuerza eléctrica será suministrada por la compañía de Riegos y Fuerzas del Ebro, que es la misma que

suministra energía a los ferrocarriles catalanes.

Los trabajos se han comenzado en la sección que recorrerá el trayecto de la Plaza de Cataluña a la Plaza de Fernando de Lesseps, siguiendo el Paseo de Gracia y la calle Salmerón. Hay empleados un gran número de obreros. La dirección de la empresa se propone imprimir la mayor actividad posible a las obras y ha informado que el nuevo subterráneo contará con todo género de adelantos en esta clase de vías de comunicación, siendo verdadero modelo en su género.

Los que fueron a Coto

Sabemos que el señor Presidente de la República premiará con un ascenso a todos aquellos que tuvieron la suerte de tomar participación en la última jornada de Coto, que puso fin a nuestra disputa con la vecina República de Panamá.

Aplaudimos la idea del señor Presidente don Julio Acosta García.

Es un acto de justicia que debe tomarse en cuenta.



La adición del motor moderno al sencillo aparato usado primitivamente para volar, ha producido el aeroplano de nuestros días que vence velozmente las distancias y junto al cual todos los vehículos antiguos son simples tortugas. La adición, en dosis terapéutica, del poderoso componente Cafeína, ha producido las admirables

Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína

haciendo de ellas un remedio de "más rapidez" y mayor eficacia para dolores de cabeza (especialmente los causados por intemperancia o fatiga mental); dolores de muela, oído y garganta; neuralgias; jaquecas; cólicos menstruales; resfriados, etc. Absolutamente inofensivas para el corazón. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER



¡Cuidado!

No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaques no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Mayo 9 de 1921.

Desde tierras de Francia

Por Carlos Serrano

Montmartre y Montparnasse son dos camaradas, dos grandes y nobles camaradas, ambos se tienen las manos como dos artistas amigos. Son dos artistas que no llevan la indumentaria ni las melenas de los "bohemos" de Murger. Las gentes que habitan estos barrios tienen casi idénticos aspectos y las mismas tendencias. Tienen su credo artístico y abominan de institutos, de "escuelas" y de sectas. Su arte es libre, humano y noble.

El Montmartre de la Place y de la Rue Blanche, de la Rue Pigalle, del Boulevard de Clichy, etc., es para los extranjeros que vienen a vaciar sus bolsillos plenos de dólares en las sales de los cabarets, llenos de luz, de mujeres y de jazz-band ensordecedoras; el Montmartre con su ambiente artístico no puede ser sentido ni comprendido por los forasteros que sólo por curiosidad o por tentación vienen a derramar su oro en los bolsillos de los cabaretistas o bien en los de las mujeres que exhiben sus voluptuosidades tentadoras en estas farándulas de alegrías nocturnas...

El soñado y risueño Montmartre brilla bajo el sol y a lo lejos miráis su incomparable "Butte", la Butte del viejo Montmartre con su "Moulin de la Galette", con su colina, con su "Sacré-Coeur", con su "Place de Tertres", con su blanca cúpula, con su cabaret del "Lapin Agile", cenáculo de cancionistas montmartroises, de poetas, pintores, recitadores de Verlaine Beaudelaire, de Musset y de Hugo, y refugio de las pocas "grisettes" que aun existen en este modernizado París que baila el "Fox", el "One-Step", el "Shimmy" y todos esos bailes que atacan a los nervios y que importados del país de Uncle Sam, son como los principios precursores para convencer a este pueblo que es preciso pensar que "the time is money".

Este colorido Montparnasse es el refugio de los estudiantes, modelos y artistas que trabajan sin cesar para vivir y que, hijos la mayor parte de ellos, de padres que habitan la provincia, encuentran que su felicidad mayor ha

sido aquella de haber dejado el "Patelan" bello con su campanario, con sus senderos floridos, con sus noches silenciosas y con su hogar silencioso, pero caliente de ternura y de amor, para venir a pasear y agitar sus veinte años bajo los cielos azules o brumosos de París, de este París que un día habrá de consagrarles como artistas, de darles un título como profesionista o de hundirlos en la miseria si sus tentaciones han sido más fuertes que su voluntad; de este París que les sonreirá como al "Bel Ami"; de este París que los muchachos provinciales han sentido al traves de Verlaine o de Beaudelaire; de este París que un día habrá de verles bajando sus boulevards "bras dessous-bras dessous" de su "grisettes" que muestra sus ojos llenos de luz y su sonrisa en donde brillan sus veinte años tentadores...

Y parejas como ésta vemos en todos los barrios de artistas y de estudiantes; pues Montparnasse y Montmartre son los barrios de la juventud, de la alegría, del placer y del amor sin dinero. Todos ellos llenan los "cabarets" y los restaurants "a bon marche", los salones de baile de estudiantes, los "ateliers" y los adorables "bistros". Y así, "Bullier", "Versailles", "Le Dome", "La Rotonde", los cafes del Bulmich (Boulevard Saint Michell) de Clichy, de Batingnolles y de Denfer, están llenos de este mundo para el que la alegría y la juventud es lo único de bello que tiene la vida. Las rondas se organizan y es en estos grupos en donde la juventud es el mejor y el más grato cómplice del pecado y de las aventuras llenas de besos y de caricias...

Pero a pesar de todo esto, qué distinto es el París de ahora al que yo conocí y viví antes de la guerra. Pasan por mi memoria los combates de confetti y de serpentinas entre estudiantes y grisettes en todo el trayecto del Boulmich; viven en mi pensamiento aquellas rondas nocturnas, en todos estos barrios; pienso y veo "Buller", la Taberne du Pantheon, "Pascal", "La Source", en donde el regocijo no decaía, en donde beber

"bocks" era un placer y una satisfacción intensas; en donde tirar de sus bolsillos un "Louis" era poseer la mitad del "Crédit Lyonnais". La cerveza corría deslumbradora y blonda bajo los arcos de luz; el champagne estallaba en las mesas de los "rastacuers", las miserias, las tristezas, las privaciones y los amores perdidos se ahogaban en aquella noche de placer; y penas, dolores, miserias y engaños se multiplicaron cuando la guerra vino y todo tornóse gris; todo enmudeció, todo había "tombé dans le noir" y las risas de las "grisettes" ya no sonaban como esquilas de cristal en los oídos de aquellos muchachos que, venidos de la provincia, volvían al hogar paterno para besar a sus viejos y más tarde ir a incorporarse a su batllón que, luchando con heroísmo y con fe, defendía el suelo de su patria...

La guerra me encontró en estos rincones y los días de ahora vuelven a ponerlos cerca de mis ojos, de mi espíritu, de mi ilusión y de mi curiosidad...

La alegría de París está simbolizada con las "grisettes", en los "mannequins" y en los estudiantes. He vivido y conozco todos esos ambientes; me ha placido refugiarme mis horas de fastidio o de tristeza en la amistad hecha de risas, de alegría, de "esprit" y de ternura de aquellos grupos que aprietan unos contra los otros todas sus miserias, todos sus placeres, todas sus amarguras y que en caravanas, siempre alegres, siempre con el alma llena de sensaciones, buscan en las campiñas floridas en los claros días de primavera, la dulce ilusión que aun brinda a sus almas la juventud que para ellos es inextinguible.

Nada en el mundo he conocido como la risa y la alegría francesa. Toda ella muestra la serenidad, la sencillez y la suavidad. Venid conmigo a los sitios en donde este mundo se agita y vayamos a sus cafés, a sus cabarets, a sus cenáculos, a sus tabernas, a sus boulevards y sobre todo vayamos al encuentro de todos estos tipos típicamente parisenses, a los "ateliers" y ahí dejemos que nuestra curiosidad se asome a todas partes, para que podamos traer una impresión de lo que es el alma, el carácter y la vida misma de los modelos, costurerillas, artistas, músicos, poetas y pintores.

Estas impresiones mías tendrán un soplo de sinceridad, y no habré, con rebuscamientos ridículos o con citas literarias, de sorprender la mentalidad de los que me lean. Son los artículos de un reportero que ha podido vivir en todos los ambientes franceses en París. No haré psicología, ni entraré en críticas sociales o morales. Dejad ir a mi espíritu y entrar con él en el mundo de la alegría de París...

Para el baile



Acaba de recibir los brocados dorado y plateado y rasos de todos colores para el baile del centenario.

Inauguración

SABADO 10

Quedará definitivamente establecido el servicio regular de pasajeros a

CARTAGO

Habrán carros extraordinarios para las fiestas de

CARTAGO

115

FLORES

¿Quiere usted un trabajo en FLORES, artísticamente hecho y que no se omita CANTIDAD ni CALIDAD para complacerlo? Pídaselo a La NUEVA JARDINERIA de V. Obando y Sobrino, 200 varas al Oeste de Cesáreo García, Calle del Cementerio, Teléfono 686 No. 117

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



ACEITE DE LINAZA acabamos de recibir y ofrecemos al público a precios muy bajos, de poderse comprar de calidad de primera Inglés, y ventajas en las compras al por mayor. L. Martínez y Hno. Apartado 1080. Teléfono 822.

JUEGOS DE COMEDOR valen \$ 800 00 en \$ 400.00
Tienda Alajuelita 100 varas al Sur de Cesáreo García.

REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A \$ 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTENDERSE CON CALVO Y MERZERVILLE 184 E.

POR AUSENTARME del país vendiendo pulpería, muebles y máquina Singer. Informes en la Bola de Bronce, 250 varas al Oeste de Cesáreo García. 194-E

VENDO UNA MAQUINA escribir "Aztek", casi nueva.—Fernando Rothe, frente al Teatro América. 195 E.

SE VENDE por la mitad de su precio un automóvil marca "Chevrolet", 5 asientos, en muy buen estado. — Tomás Vargas R. 196 E.

EL BUEN GUSTO: 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convéngase. 191E

SE NECESITAN cogedores de café en Turrialba. Magníficas cosechas, buenas comodidades, estupendos sueldos. Aprovechase de esta oportunidad para cambiar de clima y trabajo. La medida se paga a razón de CINCUENTA CENTIMOS. 192E

VENDO GRACIAS anteriores al año 1913, para denunciar baldíos, una por una en LIMON y dos por una en el resto de la República. Doctor Julio Aguilar, frente a la Segunda Sección de Policía. 185-E

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

NO LE SIRVE EL FRAC si usted no tiene sobretodo; donde Belgrave los hay hechos de última moda. Contiguo a La Alhambra. 187 E.

BODEGA. Alquilo para guardar granos, tabacos y mercaderías en general, que no sean sal, a precios módicos. Para informes con Francisco Armijo en su pulpería "La Libertad". 173-E

VENDO o alquilo un gran piano para orquesta con cualquier garantía que deseen. Vendo otro inglés muy bueno y baratísimo. Stefano Peroti contiguo pulpería Buenaventura, Apart. 1144. N.º 181-E

CALVO & MEZERVILLE, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, ifncas, etc., etc. Para informes, en el Diario del Comercio. 160 E.

MENAJE. Se venden los muebles de la casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Puede verse de 2 a 3 p. m. Se arrienda la casa. 189-E

GANGA. Para regular familia y a 50 varas al Sur de las oficinas de Lindo Bros, vendo una casa. Situación céntrica, precio módico y buenas condiciones de pago. Camilo de Mézerville. 151E

CLASES DE INGLES, Mecanografía, Taquigrafía (española o inglesa). Precio convencional. Si se prefiere, se dan a domicilio. Escriba a X al Apartado No. 703 o llame al teléfono No. 239. 193-E

VENDO 3 CABALLOS buen tamaño y buena andadura, también para silla mujer y un galápago inglés para señora. Informes caballeriza Tomás Vargas. No. 190-E

Programa

para la celebración de las fiestas del Centenario de la Independencia Nacional arreglado con aprobación del Comité

Día 10 de setiembre

A las ocho horas.—Asamblea Magna en el Colegio Superior de Señoritas. Homenaje a la Bandera Nacional.

Día 11

A las 9 horas.—Juegos atléticos en la Plaza González Víquez, organizados por los alumnos del Liceo de Costa Rica.

Día 12

A las 19 horas.—Fiesta de la Bandera y de los Símbolos de la Patria en el Liceo de Costa Rica, en la cual tomará parte el Colegio Superior de Señoritas.

De las 13 horas a las 15 horas, exposición de costuras y artes manuales en el Colegio Superior de Señoritas.

A las 20 horas.—Concierto en el Parque de Morazán por la Banda Militar.

Día 13

A las 8 horas.—Fiesta de la Flora Nacional en el Liceo de Costa Rica, en que tomará parte el Colegio Superior de Señoritas

De las 13 a las 15 horas.—Exposición de costuras y artes manuales en el Colegio Superior de Señoritas.

Día 14

A las 8 horas.—Gran desfile de los colegios y escuelas de la capital, que partirá de la plaza de la Merced con dirección al Parque de Morazán.

En este magnífico desfile lucirá una carroza alegórica, costeadada por contribución de los escolares. La Municipalidad hará colocar en el trayecto que recorra el desfile algunos arcos emblemáticos, y se procurará que los edificios sean adornados con banderas. En la noche serán iluminados.

A las 20 horas.—Concierto en la Plaza España por la Banda Militar.

Día 15

A las 0 horas.—Saludo al día del Centenario con 21 cañonazos disparados en el cuartel de Artillería.

A las 5 horas.—Saludo a la alborada con 21 cañonazos disparados en el Cuartel Buena Vista. A continuación dianas por las calles de la capital.

Marítimas

Limón.—

Hoy a las 6 horas y 30 minutos ancló procedente de Cristóbal con 14 horas de travesía y consignado a la United Fruit Co., el vapor inglés Ulúa de 4315 toneladas. Cap. Towell con 146 tripulantes. Pasajeros: Thomas Cushman, George Marshall, Luis Alvarez, B. Simeón Cohn, Ernesto Ferro, Preston Gil, Jorge Pacheco, G. Lucrecia Gil, Ester García e hija, Alcides González, Pedro Lizcano, Gilma Mendoza V. de Mollce, Charles Macdonald, Carlos Nevates, Luis Núñez, Federico Puertas, Manuel Rueda, Carmen Soto, Samuel Shattuck, Federico Starce, Alejandro Tamayo, Tony y León Wine, Simón Taylor, José Delgado, Roberto Kennedy, Santiago Miranda, Alfonso, Juan A. Emilio y Emma Moreno, Aurelio Sáenz, Leonidas Solera, Daniel Zúñiga y Janne Gibbs. 28 en tránsito. Carga General 272 toneladas. Correo 129 sacos. El Cap. de Puerto. G. ACOSTA.

Las ocurrencias de un vago

Un cronista escribe lo siguiente: "La casualidad me llevó a una Agencia de Policía donde suelen desarrollarse escenas y dramas muy originales.

Entre lo primero que sorprendió mi vista, es un joven que ocupaba el banco de los acusados.

De rostro muy pálido, cabellera flotante, mirada soñadora y traje descuidadísimo, escuchaba sonriendo la acusación que se le hacía, de haber sido sorprendido a las dos de la mañana, escupiendo en la pila del Parque y viendo con placer inefable los círculos que se formaban en el agua.

El Agente le miró con curiosidad y le dice:

¿Qué hacías a las dos de la mañana en el Parque?

El, oyendo esto, suspiró, se puso una mano en el corazón y contestó con acento dramático:

—Del bello parque en la primera fuente

con placer escupía

viendo correr el agua indiferente. —Acusado, — interrumpió el Agente —, se os habla en prosa, y se desea saber qué oficio tenéis.

—Soy un átomo errante en el espacio, las calles del país son mi palacio y en alas de mi...

—Acusado, no se desea saber si sois o no un átomo, sino si es cierto que sois un vago.

El acusado se pone de rodillas y levantando la mano contestó:

—¡Musa de la verdad! ve con que resuene en el viento al implacable Juez...

El Agente lanzó una estrepitosa carcajada, y acabó por absolver al acusado, por haber probado que era un poeta romántico y... vago por añadidura.

AVISO

Nuestras Oficinas permanecerán cerradas el Jueves, Viernes y Sábado de la semana próxima San José, 8 de Septiembre de 1921.

Banco de Costa Rica Banco Anglo Costarricense
Banco Mercantil de Costa Rica
Banco Internacional de Costa Rica John M. Keith
Sasso & Pirie Sucesores

Compre usted un sombrero

170

FINO Y ELEGANTE CASI AL COSTO PARA EL CENTENARIO

Tengo un grande y variado surtido de Sombreros de Pita, Paja y Fieltro, que he dispuesto realizar casi al costo.

BARATILLO PERMANENTE

"Sombrerería Imperial" de FEDERICO AYMERICH Contigua a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez

La reina del baile del Centenario

será indudablemente la que haga su traje con los cortes de tul de seda, bordados con oro y plata (última moda parisien), que acaba de recibir LA ELEGANCIA.

Estos cortes, tienen la ventaja de no necesitar más adornos, puesto que están bordados regiamente.

Si queréis ser Reinas del Baile, acudid a la tienda LA ELEGANCIA 28

Un mensaje:

A los que usan leña

y malos carbones

CASAS PRIVADAS, TALLERES, HERRERIAS, ETC.

¡ECONOMICEN!

... El Carbón de Piedra, de inmejorable calidad, de extracción nacional, que ofrecemos es más barato, rinde más, es mejor. El consumo local de este insuperable carbón ha resuelto un problema de economía, comodidad y limpieza.

USELO USTED UNA VEZ, EN SU CASA O TALLER, NO LO ABANDONARA DESPUES.

Agentes exclusivos de ventas

Costa Rica Commission Co.

Esquina opuesta al Banco Mercantil

Para las fiestas de Cartago

OFRECEMOS UN COMPLETO SURTIDO DE

Lanza-perfumes, Confetti, Cornetas, Bigotes, Narices, Pitos Reales, Anteojos, Boas etc. etc.

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614 No. 12

Un llamamiento a la razón

Por creerlo de algún interés en estos momentos, reproducimos ciertos párrafos muy sensatos y juiciosos que "La Estrella de Panamá" escribe en su sección editorial el dos del mes en curso bajo el título: OTRA SANA VERDAD. Helos aquí:

"Si Panamá tiene aun confianza en la justicia de sus derechos, aléguelos en buena hora siempre que la ocasión se le presente propicia, pero absteniéndose de cometer cualquier acto de ostentosa protesta, de aparatosa violencia, porque la violencia atrae la violencia, y la República de Panamá es un país débil, pequeño y pobre. La vida de este país depende sólo del paso de las gentes de uno a otro hemisferio por su suelo, y de las empresas que para facilitar ese paso se han fundado aquí. Nuestra República exporta al año productos por sólo un valor de millón y medio de balboas, más o menos, y en cambio sus importaciones ascienden a más de siete millones. Para cubrir el enorme desequilibrio que existe en su balance económico, no cuenta con otro recurso que el de vender lo que importa, a los extranjeros que por aquí pasan, y a los habitantes de la Zona, militares y civiles. Nuestro comercio de importación y exportación se hace por los puertos de Balboa y Cristóbal. Hay que tener en cuenta todas esas circunstancias especialísimas de nuestra vida económica nacional, y obrar con la prudencia que ellas demandan. Hay que quitarse la venda de los ojos y mirar las cosas cara a cara. Hay que pensar que en nuestra existencia

política de nación, nos hallamos en condiciones idénticas a las de nuestra vida económica.

Hoy mismo tenemos indicios de la llegada en término no muy lejano de 50,000 marinos de los Estados Unidos a nuestras ciudades.

Estos marinos son los de las flotas norteamericanas del Atlántico y el Pacífico que invernarán en nuestras costas.

¿Qué significa la permanencia durante 3 o 4 meses de esos 50,000 marinos para nuestro comercio?

Dos, tres millones de balboas, que se nos irán de entre las manos, a enriquecer otras arcas que no sean las nuestras si obramos de modo inconsciente y sin mirar nuestro porvenir.

Nos exponemos a que se nos moteje nuevamente de antipatriotas y desleales al exponer estas verdades dolorosas. Hay ciertos espíritus empeñados en vilipendiarlos por esta labor de verdad y sinceridad, porque esperan derivar provechos para sí al denigrarlos; porque piensan que así van a redundar en su favor algunas ventajas de que nosotros gozamos por la antigüedad de nuestro diario, por su merecido prestigio de seriedad. Pero dejamos al tiempo mismo la tarea de justificarnos. Ya verá el público panameño quiénes han sido, quiénes somos los que bien le queremos, y quiénes los que han querido engañarle halagando y estimulando sus sentimientos instintivos en vez de hacer un llamado a su razón, a su inteligencia, a su reflexión y a su prudencia".

Los españoles rechazan a los Moros

ULTIMAS NOTICIAS

Los moros atacaron el día 3 del corriente el Blokao y la Mezquita, cuyos puntos defendieron valerosamente tan sólo 24 españoles.

Los moros hicieron uso de granadas de mano y el combate duró toda la noche siendo rechazados con muchas bajas.

ABANDONANDO LA COSTA

A consecuencia de las actividades de los cañoneros españoles en Mar-Chica, gran número de indígenas han abandonado

las aldeas de la costa dirigiéndose hacia el interior.

ENTUSIASMO EN MADRID

El señor La Cierva, Ministro de la Guerra comunicó a los periodistas que las operaciones llévansse de acuerdo entre los Generales Berenguer y Cavalcanti con el único objeto de recuperar los territorios perdidos y castigar a los rebeldes duramente.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Maura declaró que "dentro de dos semanas las cosas tendrían muy diferente aspecto".

Señor: yo soy cabo

pendencia de los Estados Unidos, un cabo al mando de un piquete daba órdenes a sus soldados acerca de una viga pesada que trataban de colocar en una obra de fortificación que estaban construyendo. El peso era excesivo para los pobres hombres, y a cada momento se oía la voz del director animándolos:

—Fuerza, muchachos! Vamos a ver otra vez: Fuerzaaaa!

Un oficial vestido de paisano acertó a pasar y preguntó al director por qué él no daba una mano. Sorprendido éste, dió vuelta con todo el énfasis de un emperador y contestó:

—Señor, yo soy cabo.

—Ah! Es usted cabo?

—Sí.

—Yo no sabía eso.

—Le pido disculpa, señor cabo—y saludándole con el sombrero, agregó:

Con esto se bajó de su caballo y forcejó hasta que el sudor le bañaba la cara, y cuando por fin quedó colocada la viga en su lugar, dirigiéndose al pequeño gran hombre, le dijo:

—Señor cabo: cuando tenga otra pequeña tarea como ésta y le falte hombres, mande a llamar a su General en Jefe y yo vendré gustoso por segunda vez.

El cabo se quedó como viendo visiones. El oficial era Washington.

Revista de Teatros

América

Trabjará esta noche el duetto "Los Parra" y se proyectará la película: "Aventuras de Estingaret".

Varietades

"Los Misterios det New York"

Trébol

"Pasa el Ideal" de José Fabio Garnier.

Actualidades

"Los Misterios de New York".

Tack Hing Liung & o.

GIL CONG

Importadores - Puntarenas

El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

San Chong & Co.

Importadores

Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. A.

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

MENTOLTYMOL

Sana — Calma — Cura

Unicos Agentes:

BOTICA ORIENTAL, S. J.

Ferrocarril al Pacífico

Ingresos y Egresos del 1º. al 7 de Setiembre de 1921

Setiembre 1º. Saldo anterior	59953 32
Ingresos	16681 85
	76635 17
Egresos	28194 00
Setiembre 7. Saldo	48441 17
En caja	1051 30
Giros de Gbno.	33437 15
Banco de C. R.	13952 72

R. L. BONILLA Auditor Gral.

Vº. Bº.—M. G. ESCALANTE

Si necesita vender o comprar una propiedad dirijase a Calvo y Mézerville

BASE-BALL



En las primeras horas de la mañana del domingo 11 del presente partirá a Cartago la Segunda Novena de los 9 Fuertes Josefinos o sea el Liverty, a jugar una partida con el Club de Cartago, la que se espera interesante y lucida pues se encontrarán elementos muy competentes que

reunen buenas condiciones en Base-Ball.

Este pues será un número lucido en los festejos apesar que la comisión de fiestas no lo tomó en cuenta; pero está todo preparado por nuestro Manager Mr. Sthal; y ya tendrán los entusiasmas en Cartago, un número más en las festividades deportistas.

Instrucción Pública

Junta Calificadora del Personal Docente

A los maestros que fueron aprobados en los exámenes de marzo y abril de este año, se les hace saber que ya setán listos para ser retirados, previa la satisfacción de los derechos correspondientes, los **Certificados de Aptitud, Elemental y Superior**, y los **Certificados de Idoneidad Especial**.

San José, 8 de setiembre de 1921.

El Secretario,
RAMON RODR
Ramón Rodríguez R.

Estimable enferma

La distinguida y respetable señora doña Carmen Güell v. de Fernández, guarda cama a causa de una indisposición.

Mucho lo sentimos y hacemos votos por verla restablecida.

Retorna a su Patria

Don Rafael Buján, entendido tipógrafo que hacía algún tiempo había salido del país y que de varios meses estaba radicado en Barranquilla, ayer regresó a Costa Rica.

Sea bien venido el amigo a esta su patria donde tanto se le aprecia.

RINCON LITERARIO

Ante el Cristo

Para Emilio

Yo no puedo mirar tu Faz doliente, sin sentir en mi pecho, tu agonía, yo no puedo olvidar la mano impía que clavó las espinas en tu frente.

Se suceden los siglos lentamente; contemplan tu martirio, cada día; el bien y el mal, en luchas y armonía discuten tu suplicio, irreverente.

Do no brilla la luz de tu Pasión, divagan por senderos extraviados, despreciando tu gracia y tu perdón.

No recaban piedad del buen Jesús, ni ven de Aquel su augusta salvación; sus obras, no te bajan de la Cruz.

MARIA DE SILVA

San José, 1921.

Gurdián y Vargas

DROGUERIA Y FARMACIA

100 Varas al Sur del Banco de Costa Rica

Nuevo Establecimiento. Mercaderías Frescas. Precios muy bajos. 112

Habiendo tomado las existencias del Licdo. don Julio Gurdián, estamos en condiciones de efectuar ventas al por mayor con mucha ventaja.

El Despacho de Recetas a cargo de un experto Farmacéutico es una garantía absoluta para nuestra clientela.

Se emplean las dogras de afamadas fábricas como Poulen, Freres, Bayer, Park Davis & Co., etc. etc.

Permanente surtido de Inyecciones, Jeringas Hipodérmicas y sus accesorios.

PUREZA, GARANTIA, ECONOMIA, BUEN SERVICIO SON LAS CUATRO COLUMNAS SOBRE LAS QUE DESCANSA NUESTRA REPUTACION

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
iccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago